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■ 本报记者 范平昕

“海南优良的营商环境让我
们对发展前景满怀信心。”3月28
日，接受海南日报记者采访时，
理文造纸有限公司董事局主席
李文俊频频为家乡海南“点赞”。

信心，是李文俊在当日举办
的琼港企业家交流会中反复提
到的一个词。这位每年都会回
到家乡博鳌的香港企业家说，每
次返乡，海南都展现出令人欣喜
的变化——博鳌近零碳示范区、
博鳌乐城国际医疗旅游先行区
……“年年都有‘新风景’，这让
我们香港企业家看到了机遇。”
李文俊说。

广大企业对自贸港的信心
更体现在实处。2023年，不少港
资企业在海南落地，业务范围涵
盖租赁和商务服务业，信息传
输、软件和信息技术服务业，科
学研究和技术服务业等。

自贸港机遇也为李文俊的
企业带来红利。他向记者介绍，
今年春节期间，他在三亚投资的
酒店入住率超过了97%。“我个
人的经历，是海南自贸港政策红
利不断释放、营商环境持续向好
的最佳例证！”李文俊将这个好
消息分享给到会的琼港企业家，
不时赢得阵阵掌声。

香港与海南地缘相近、人缘
相亲、商缘相连。对于深化琼港
合作，李文俊认为，关键在于招
才引才工作的有效推进。“一切
发展均自人才始，而海南自贸港
为人才提供了非常优惠的政
策。”李文俊表示，优惠政策促进
了高端服务业的紧缺人才向海
南自贸港的聚集，进而为企业培
养管理和服务人才扩大了选才
基础，更为企业来琼发展提供了
强大信心。

“我相信，随着海南自由贸
易港建设的不断推进，将为企业
发展创造更优质的营商环境。”
李文俊说。

（本报博鳌3月28日电）

■ 本报记者 范平昕 张琬茜

“我可以拿着咖啡回答吗？”
3月27日下午，在接受海南日报
记者采访时，麦格理银行董事总
经理兼首席执行官斯图亚特·格
林笑着问。行走在会场内，他总
喜欢端着一杯咖啡，爱不释手。

这杯看似普通的咖啡，实则大
有来头——这是今年博鳌亚洲论
坛年会提供的“零碳咖啡”，实现了

“从种子到杯子”咖啡全产业链绿
色低碳生产。这一创新举措，也让
斯图亚特·格林频频点赞。

一杯“零碳咖啡”，让斯图亚
特·格林窥见了海南发展的变
化，也让他关注到自贸港蕴藏的
无限发展商机。

“海南自贸港让我们看到了
很多机会。”斯图亚特·格林注意
到，近年来，海南以一系列务实
举措营造良好的投资环境，吸引
了一大批人才扎根于此，这让跨
国企业和国际投资者看到了巨
大的投资潜力。

斯图亚特·格林表示，海南
自贸港跨境资金流动自由便利
水平的不断提高，正吸引着越来
越多的公司和机构前来海南投
资，这也让海南创建更多大型项
目成为可能。他认为，海南拿出
了欢迎外商投资的诚意。政府
正尽可能地降低交易成本，为企
业投资发展提供便利，将有助于
产生企业集聚效应，尤其是有更
多绿色转型等重要领域的产业
和企业落地海南。

“麦格理集团已在中国市场
活跃了近30年，如今，海南的商
业潜力和发展前景也让我们更
愿意将在世界各地积累的专业
知识与技能带来这里，更好地为
中国的企业和客户服务。”斯图
亚特·格林说。

作为国际投资者的一员，斯
图亚特·格林的观点并非个例。
记者注意到，近日举办的外资企
业“海南行”活动中，在深入考察
海南多个重点园区和企业，充分
了解海南自贸港的政策优势、区
位优势、招商政策及营商环境
后，有32家外资企业与我省相关
机构达成合作意向。

（本报博鳌3月28日电）
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■ 本报记者 李豌

“海南城乡发展有多种形
态，面对多样的形态和不同的发
展程度，更需要立足乡村发展实
际，以创新理念引领乡村振兴。”
3月28日，在博鳌亚洲论坛2024
年年会“绿色发展：点亮城市和
乡村的未来”分论坛结束后，参
会嘉宾、博鳌亚洲论坛全球城市
绿色发展与乡村振兴论坛执行
主席、泰达控股原董事长张秉军
针对如何推动海南城乡发展，进
一步分享了自己的观点。

在他看来，新质生产力的核
心是创新，在推动城乡发展的过
程中，尤其是面对乡村，应该更
好地将创新理念融汇贯通，将其
融入从规划、实施到管理的可持
续发展全过程中。“比如在制定
规划时，就需要考虑到10年、20
年，甚至50年以后。”张秉军说。

而在实施和管理的过程中，
创新理论的应用应该更多地体
现在经常性地使用新技术、新能
源以及发展新产业。“我关注到，
海南正在推进清洁能源岛建设，
同时也打造了博鳌近零碳示范
区，这正是运用新能源、新技术
的一种体现。这些可以逐步推
广运用到广大乡村中去，但要以
人为本，充分尊重本地农民的意
愿。同时，考虑到前期建设投入
较大，既要做好艰苦细致的工
作，也要积极吸引投资，真正让
绿水青山变成金山银山。”张秉
军说。

在张秉军看来，目前海南推
动绿色发展还有一个鲜明优
势。“海南自贸港政策优势，有助
于海南抓住此次绿色发展契机，
海南一定要用足政策、做好创
新，更好推动城乡实现绿色发
展。”张秉军说。

（本报博鳌3月28日电）
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■ 本报记者 刘晓惠

琼港两地如何进一步推动
深层次合作？3月28日，在博鳌
亚洲论坛2024年年会期间，香港
中华总商会会长蔡冠深针对该
问题，接受了海南日报记者专
访。

“香港是海南最大的外资来
源地、最重要的贸易伙伴之一。”
蔡冠深说，香港可以充分发挥

“超级联系人”的功能优势，促进
琼港两地更好地对接RCEP机
遇。

“超级联系人”可以发挥怎
样的作用？蔡冠深介绍，香港可
以吸引海外企业到海南投资，同
时协助海南企业联通国际、拓展
海外市场。以旅游业为例，香港
可利用国际化平台推广海南旅
游，并通过加密琼港航线，推出

“国际市场—香港—海南”一程
多站式旅游产品，助力海南建设
国际旅游消费中心。

在推动专业服务高水平对
外开放方面，蔡冠深认为，海南
自贸港建设需要大量专业服务
支撑，香港高度国际化的专业服
务，可以为海南提供多元和高标
准的支援服务，促进海南与国际
贸易规则更好地对接。

近年来，海南加快建设国家
级生物医药产业集群，在蔡冠深
看来，在这一领域，琼港有十分
广阔的合作空间。他说：“香港
的生命健康科技产业正快速发
展，已经成为亚洲第一、全球第
二的生物科技上市融资地。海
南可与香港加强合作，设立生物
健康创新科研中心，共同推进生
物医药研究的孵化和转化，建设
更具竞争力的创新型国际生物
医药科技平台。”

此外，蔡冠深还指出，海南
自贸港是内地面向东盟的最前
沿，把握好海南“零关税”优势，
港商可与海南和粤港澳大湾区
企业在东盟国家建立跨境数字
经济合作园区、数字技术应用示
范区等，全方位与东盟国家开展
数字经济合作。

（本报博鳌3月28日电）
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■ 本报记者 曹马志

“用心耕耘场景应用，‘繁花’绽
放可期。”3月28日，参加博鳌亚洲论
坛2024年年会的猿辅导集团副总
裁、人工智能研究院院长程群在接受
海南日报记者采访时表示，海南在人
工智能时代大有可为，希望能携手海
南推动人工智能纵深发展。

“海南自贸港加快建设，可为人
工智能发展提供广阔的应用场景。”
程群说，他所在的企业2014年设立
了行业首个人工智能实验室，拥有
视觉识别、语音评测、音视频传输、
教育知识图谱等多项先进技术，既
为区域和学校提供技术解决方案以
实现数字化升级和大规模个性化教
学，还为个人用户提供便捷的数字
工具和资源，实现智能化学习体验。

程群关注到海南中部山区教
育情况。“通过普及智能教育，利用
基于人工智能技术的教育服务产
品，可以有效提升教育水平，缩小
数字鸿沟。”他介绍，教育场景应
用，可以成为海南人工智能技术落
地的重点方向之一。

“这是我们在岛外一所大山深
处的乡村小学的教育应用落地，应
用了面向教育场景的智能语音、视
觉识别和NLP技术，重点用于‘师-
生-屏’的互动环节，有效提升了课
堂的互动率和效果，创新了‘智能
课堂+双师联动’的课堂教学新模
式。”程群向记者展示了人工智能
赋能教育的鲜活案例。通过实现
线上老师讲解专业知识、线下老师
负责课堂组织、教室大屏与学生智
能互动，减轻了学校和老师的专业
授课负担，偏远地区孩子也能够享
受到高质量教育资源。

展望未来，程群认为，海南可以
充分发挥自贸港政策优势，注重科技
创新，不断探索拓宽人工智能应用场
景，以行业大模型创新研发和应用赋
能为重点，持续推进场景开放和供需
对接，培育一批垂直领域标杆型大模
型产品、服务与综合解决方案，培育
壮大产业高质量集群发展。

（本报博鳌3月28日电）
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